

Alemania y Japón

Relaciones bilaterales desde 1945 hasta la actualidad



Universidad del Salvador

Facultad de Ciencias Económicas y Empresariales

Lic. en Gerenciamiento Económico Intercultural

Tutor: Profesor Claudio Ríos

2018

Denise Weber Edo

ÍNDICE

1. Introducción	2
1.1 Justificación del tema y objetivos	4
1.2 Estado de la cuestión	5
1.3 Hipótesis.....	7
1.4 Objetivos	8
1.5 Metodología.....	9
1.6 Marco Teórico	9
1.7 Plan estructural de trabajo	11
2. Desarrollo	13
2.1 Breve aproximación a Alemania y Japón	14
2.2 Organización nacional tras la Segunda Guerra Mundial (1945-1972).....	19
2.3 La Crisis del Petróleo y el despegue de la economía japonesa y alemana (1973-1989).....	31
2.4 La reunificación alemana en torno a la década perdida japonesa (1990-2010).....	38
2.4.1 Cooperación en el conflicto de Medio Oriente.....	46
2.4.2 La caída de Lehman Brothers.....	51
2.4.3 El G4 y la iniciativa para expandir el Consejo de Seguridad	52
2.5 De la devastación del tsunami en Japón al tratado de libre comercio con la Unión Europea (2011-2018).....	56
2.5.1 Tratado de libre comercio entre la Unión Europea y Japón	61
2.6 Fuerzas Armadas.....	63
3. Conclusión	70
4. Bibliografía	75
4.1 Referencias bibliográficas	75
4.2 Bibliografía digital	76
5. Anexos:	82

Introducción



USAL
UNIVERSIDAD
DEL SALVADOR

Justificación del tema

Estado de la cuestión

Hipótesis

Objetivos

Metodología

Marco teórico

Plan estructural del trabajo

1. Introducción

1.1 Justificación del tema y objetivos

Tras la derrota del Eje en la Segunda Guerra Mundial, Alemania y Japón quedaron en ruinas. Ambos países fueron intervenidos por Estados Unidos política y económicamente y resurgieron tiempo después como potencias comerciales globales. El motivo de la elección de este tema radica en que, a pesar de tratarse de naciones culturalmente diferentes y geográficamente distantes, ambas lograron sobrellevar con rotundo éxito la capitulación en una de las guerras más atroces del mundo. Alemania se convirtió en actor principal de la Unión Europea y Japón, a pesar de su larga recesión económica, sigue siendo una de las potencias más influyentes en su región, superada sólo por China.

Estos dos países no podrían haber llegado a lo que son ahora sin la intervención de los Estados Unidos. Son líderes mundiales industrializados que no parecen tener grandes puntos en común a excepción de su pasado bélico. Uno de los principales objetivos de este proyecto es demostrar a través de las relaciones políticas y comerciales entre Alemania y Japón que esta creencia no es cierta. Ambas naciones son más similares en materia política y económica de lo que aparentan ante la comunidad internacional.

Adicionalmente, poseo un interés personal por Alemania ya que es el país en el que nací. A pesar de haber vivido la mayor parte de mi vida en Argentina, deseo poder tener un conocimiento profundo sobre esta nación ya que es de donde provengo, así como también parte de mi familia. Por otro lado, Japón es un país que siempre consideré interesante debido a la gran diferencia cultural que existe con Occidente. Deseo poder ser capaz de entender no sólo la cultura en la que me encuentro inmersa sino también otras que me son naturalmente desconocidas como la japonesa.

Existe gran variedad de bibliografía sobre Alemania y Japón en relación a su alianza estratégica durante la Segunda Guerra Mundial; sin embargo, la cantidad de material declina cuando se quiere analizar comparativamente cómo evolucionaron estas dos potencias desde ese momento hasta la actualidad. Sí existen análisis sobre cómo se convirtieron en potencias, pero no se ha encontrado un trabajo detallado que investigue específicamente la relación política y económica bilateral entre estas dos naciones, ni las similitudes que a estas dos le atañen en dicha materia. Este proyecto pretende realizar un análisis comparativo de las relaciones políticas y económicas entre Alemania y Japón sobre las similitudes y la evolución de ambas naciones desde la Segunda Guerra Mundial hasta la actualidad.

1.2 Estado de la cuestión

Existen diversos artículos de opinión en internet sobre la relación entre Japón y Alemania tras la Segunda Guerra Mundial. Sin embargo, ha sido difícil encontrar trabajos de investigación serios sobre el tema en cuestión. *El precio de la culpa. Como Alemania y Japón se han enfrentado a su pasado*, escrito por Ian Buruma, un historiador de la cultura recompone diferentes opiniones sobre la responsabilidad y la culpa de los actos realizados durante la Segunda Guerra Mundial a través de entrevistas a escritores, políticos y directores de museos de los dos países.

El eje central de este trabajo es visualizar cómo sobrellevaron ambos países la responsabilidad de sus crímenes de guerra internamente y ante la comunidad internacional. Si bien el tema principal se distancia en gran medida de lo que se pretende analizar en este proyecto, el libro realiza aportes importantes en la sección de las entrevistas con los políticos especializados en relaciones internacionales. Allí se exponen las medidas tomadas por ambos países para poder limpiar su imagen a nivel internacional, previo a su inserción económica en el mercado mundial. Buruma explica que las bombas atómicas lanzadas a Japón le han proporcionado cierta “disminución de culpa” debido a la atrocidad que ellos mismos sufrieron en comparación con Alemania, quien abiertamente reconoce sus actos en contra de los derechos humanos.

Por otra parte, Masako Shibata en *Japan and Germany under the U.S. Occupation: A Comparative Analysis of Post-War Education Reform* relata la reconstrucción en el sistema educativo de Alemania y Japón, explorando la razón de por qué Japón aceptó tan rápidamente el sistema estadounidense mientras que los alemanes se resistieron y se decidió mantener la mayoría de los aspectos tradicionales del sistema educativo alemán. Nuevamente la temática principal de este libro no está directamente vinculada con el tema a analizar en este trabajo, pero es necesario tener en cuenta que gracias a los sistemas educativos impuestos para las nuevas generaciones es que ambas naciones lograron salir adelante como potencias.

The origins of nonliberal capitalism: Germany and Japan in comparison de Wolfgang Streeck y Kozo Yamamura compara las similitudes que existen entre el sistema económico alemán y el japonés. Los autores perciben que no se trata de una estructura capitalista liberal, ya que en ambos casos el estado regula activamente la economía del país. El texto estudió dicho caso a partir de la década del setenta hasta los 90's y realiza un gran aporte en cuanto a la actividad económica de cada país y cómo se asemejan entre sí. En relación al mercado internacional, también se debe tener en cuenta *Antitrust*

in *Germany and Japan: The first fifty years, 1947-1998* de John O. Haley quien describe la evolución de las regulaciones y leyes antitrust en Alemania y Japón en la primera sección del libro. En la segunda, se analizan los ministerios y organizaciones nacionales relacionados al tema en cuestión y se examina jurisprudencia. Este texto sostiene un punto de vista legal de la situación y explica que los regímenes antitrust de los dos países son considerados como los más influyentes del mundo.

Alexandra Sakaki evalúa la evolución de Japón y Alemania como actores regionales en *Japan and Germany as regional actors: evaluating change and continuity after the Cold War*. Resulta interesante en este texto que el rango temporal de estudio comienza con el fin de la Guerra Fría y llega hasta el 2013. La autora toma como hipótesis de su trabajo que ambos países se rehúsan a tomar un control activo sobre su región de influencia y asimismo se niegan a hacer uso de su poderío militar. En cambio, lo invierten y expanden sus fuerzas dentro de las misiones de las Naciones Unidas. La continuidad de esta política también es analizada por la autora en contexto con el surgimiento del poder chino en el plano global.

Con motivo del aniversario de los 150 años de relaciones diplomáticas entre Alemania y Japón, el Bundestag alemán publicó en 2011 una composición de once páginas en la que se resumen las relaciones bilaterales entre estos dos países. Parte de los primeros vínculos en el último tercio del siglo XIX y describe los aportes realizados por diferentes ciudadanos alemanes en la isla nipona en materia científica y del derecho. Luego detalla los conflictos que se dieron como consecuencia de la guerra chino-japonesa y la intervención de Rusia, Francia y Alemania. A partir de este punto, las relaciones se tensaron y no dejaron de hacerlo con la ocupación germana de la bahía china de Kiautschou con la ciudad de Tsingtau.

El o los autores, que permanecen en el anonimato, abordan las relaciones entre estos dos países durante la Primera y Segunda Guerra Mundial hasta llegar a la última sección titulada "Nuevo comienzo después del final de la Segunda Guerra Mundial". Esta se compone tan solo de un párrafo y trata sobre la restitución de la soberanía por parte de las dos naciones, los juicios por los crímenes de guerra y los tratados de paz. En la conclusión se relata la buena voluntad de ambas naciones por seguir estrechando sus vínculos, pero nada menciona sobre lo que sucedió en las décadas de los setenta, ochenta, noventa y del nuevo siglo.

Hanns W. Maull escribió un ensayo en 1990 titulado *Germany and Japan: The New Civilian Powers* que se publicó en la revista *Foreign Affairs* tras la reunificación alemana. En el texto explica que luego de la Segunda Guerra Mundial, la estrategia de la que se sirvió Estados Unidos fue la de la "doble contención", en la que Alemania y Japón fueron aceptados como socios menores en el esfuerzo por contener a la Unión Soviética y al mismo tiempo, estaban firmemente anclados en el sistema de alianzas centrado en los Estados Unidos por una red de lazos de seguridad, políticos y económicos. Aclara de este modo, que estas dos potencias buscaron una nueva forma de aumentar y ejercer su poder basándose en el método que utilizó EE.UU. con ellos mismos, y que esta nada tiene que ver con su método pasado bélico, sino que es más sutil. Se apoyan en el comercio y las organizaciones supra naciones, para lograr sus objetivos, a esto lo denomina poder civil.

1.3 Hipótesis

Tras la capitulación en la Segunda Guerra Mundial, Alemania y Japón quedaron en ruinas. Fueron subyugados por las potencias ganadoras, en especial Estados Unidos, quien intervino directamente las dos naciones. Durante este período se articularon una serie de cambios a nivel nacional e internacional que derivaron en una reconfiguración de su política exterior. Durante la guerra ambos gobiernos buscaron expandirse militarmente mediante la conquista territorial. Como consecuencia, formaron una alianza en contra de Estados Unidos y el resto de las Aliados.

A partir de 1945, -y en el marco de la Guerra Fría- el escenario se modela de tal modo que estos dos países modifican su estrategia; en vez de expandirse por medios militares, lo hacen basados en el desarrollo económico. En este contexto, vuelven a formar una alianza, pero en contra del comunismo y esta vez fuertemente apoyados por Estados Unidos. Es decir, que en ambos intervalos históricos Japón y Alemania formaron alianzas; primero en oposición a Estados Unidos y luego, con el advenimiento de la Guerra Fría, con su apoyo. De igual modo, su estrategia también evoluciona, primero se basan en la conquista territorial y luego en el desarrollo económico internacional. A partir de los noventa, las relaciones diplomáticas dejan de ser estrictamente bilaterales y comienzan a incluir a la Unión Europea, ya que Alemania, al volverse parte de ella, empieza a compartir su política exterior con el resto de los países miembro.

La hipótesis de este proyecto sostiene que para desarrollarse como potencias, Alemania y Japón no sólo se beneficiaron de la inversión y tutela estadounidense, sino que también se favorecieron mutuamente a través de relaciones políticas y económicas bilaterales. Este proyecto pretende

aportar a un análisis comparativo de las relaciones políticas y económicas entre Alemania y Japón y de la evolución de ambas naciones desde la Segunda Guerra Mundial hasta la actualidad.

1.4 Objetivos

Con el propósito de responder la hipótesis planteada anteriormente se decidió estudiar los siguientes puntos:

- **Contexto histórico nacional e internacional:**
Se analizó bibliografía relacionada a la historia de ambos estados. El período en el cual se hizo principal énfasis es de 1945 a 2018. Para ello, se compararon textos de autores de diferentes nacionalidades. Se tuvieron en cuenta alemanes y japoneses para obtener un enfoque histórico local; autores estadounidenses debido a que la política alemana y japonesa en las últimas décadas se vio fuertemente influenciada por este país. Y, también, se buscaron latinoamericanos para obtener un enfoque culturalmente más cercano sobre ambos países como, por ejemplo, el brasileño Renato Ortiz (la población de origen japonés más grande del mundo que vive fuera de la isla reside en Brasil) o el argentino Luis Ignacio Argüero. De este modo, se analizaron diferentes perspectivas, con el fin de llegar a una conclusión lo más objetiva posible.
- **Tratados bilaterales y política exterior:**
Con la intención de evidenciar las relaciones bilaterales existentes se buscaron tratados y pactos entre los gobiernos de Japón y Alemania. Para ello se ingresó en las páginas web de órganos institucionales de ambas naciones (como el Bundestag o el MOFA -Ministerio de Relaciones Exteriores Japonés-) al igual que de organizaciones supranacionales como, por ejemplo, la Comisión de la Unión Europea, la ASEM y diversos organismos de las Naciones Unidas, entre otros. La búsqueda no se limitó a estudiar lo expuesto en los ministerios de relaciones exteriores de Japón y Alemania debido a que se entiende que ambos países forman parte de la comunidad internacional. Debido a esto, son partícipes de una red de poder entrelazada no solo por países sino también por organismos supranacionales que pueden incidir directamente en las decisiones de un gobierno.
- **Comercio bilateral e internacional:**
Se recurrió a fuentes nacionales como el Bundesbank, el Ministerio de Economía, Comercio e Industria Japonés (MITI) y entidades de cada país con información estadística como el Statistics Bureau japonés, DESTATIS (Statistisches Bundesamt) y el e-Stat (japonés). Asimismo, se decidió tomar un aspecto más global por lo que también se consultaron bases de datos provenientes de entidades supranacionales y de firmas privadas especializadas en el comercio internacional. Ejemplos de ello son el Fondo Monetario Internacional, la Organización Mundial del Comercio, el Banco Mundial, la OEC (Observatory of Economic Complexity), el WITS (World Integrated Trade Solution), Trading Economics, Euromonitor, McKinsey, Global Edge, entre otros.